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CUMPLIMOS 10 AÑOS 
DE INFORMAR Y 

QUEDA MUCHO POR 
HACER…

En el 2012, un grupo de periodistas inquietos, encabezados por Don Arturo 
Méndez Cocom, promovieron la creación de un medio de expresión escrito y se 
organizaron para crear una revista digital e impresa incluyente que les permitiera 
comunicar lo que el mundo contemporáneo presenta como reto y como 

oportunidad; cada uno de nuestros lectores ha sido fundamental en esta tarea de informar.

Con el presente número de la revista FUSIÓN Q (117) se conmemora el 10° Aniversario 
de su fundación. Durante una década -y fiel a su filosofía editorial- se ha posesionado en el 
gusto de la comunidad jurídica, social, empresarial, turística y política, y en forma creciente 
en Quintana Roo, así como en la Península de Yucatán. Sin olvidar, los valores que hace 10 
años le dieron vida a este medio y aún la conserva, que son: responsabilidad al ejercer la 
libertad de expresión, ética y profesionalismo periodístico.

El 2020 trajo eventos que nos cambiaron la vida en todo el mundo. Las personas, los 
gobiernos, las organizaciones y los medios de comunicación se enfrentaron al reto de 
encontrar respuestas adecuadas a la pandemia provocada por el coronavirus. La revista 
FUSIÓN Q no fue una excepción; continuando con la edición digital mensual y fue hasta 
el 2022 que logramos regresar a la impresa, en un momento histórico de transición para 
Quintana Roo, al asumir la primera mujer, la gubernatura del Estado.

Es por ello, que a 10 años, todos los artículos que te presentamos han sido pensados y 
escritos para que tú, lector, disfrutes y a la vez enriquezcas tu visión respecto a la diversidad 
de temas básicos de la vida práctica. Hoy llegamos a esta edición de aniversario de tu revista 
FUSIÓN Q, edición que se mueve entre la celebración por estar aquí y la incertidumbre 
sobre lo que como nación podremos hacer ante las nuevas circunstancias socio-políticas 
que nos acompañan. 

FUSIÓN Q afronta una nueva década de su existencia a través de una transformación 
que le ha permitido engranar en las nuevas tecnologías. Es nuestro propósito conservar su 
espíritu y sus planteamientos editoriales tal y como fueron establecidos por su fundador, 
Don Arturo Méndez Cocom, mejorando en todo lo que sea posible su calidad y difusión 
para amplificar y proyectar el mensaje que todos, la empresa editorial y el consejo nos 
hemos comprometido a mantener.

Ha sido un honor y un privilegio para el equipo directivo editorial poder dirigir esta revista. 
Somos un equipo de “corredores de fondo”, pero desconocemos los límites y hasta dónde 
podemos llevar esta publicación en el futuro. Agradecemos todo su apoyo y trabajamos para 
mejorar, así como el estar en tus manos. ¡Porque no Todo está Dicho!..

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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“FUSIÓN Q 
forma parte del 
Caribe Mexicano, 
la ventana 
de México al 
mundo, donde 
informamos con 
objetividad y 
profesionalismo 
periodístico”.

ArturO 
MÉNDeZ cOcOM

unA decAdA contribuyendo 
en el desArrollo de QuintAnA roo

A diez años y más 
de 110 ediciones de 
su creación, 
en octubre del 2012, 
la revista se mantiene 
como uno de los 
medios impresos 
pos pandemia, y 
claro referente 
para el sector 
jurídico, turístico, 
empresarial, político, 
social y deportivo.

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- La revista FUSION 
Q, cumple 10 años de ofrecer 
los mejores contenidos jurídi-
cos, turístico, políticos, socia-

les y deportivo del día a día para Quintana 
Roo; una década se dice fácil decirlo, pero 
hacer un recorrido de este tiempo nos llena 
de satisfacciones, logros y por supuesto de  
retos, el más grande fue haber sobrevivido 
ante la pandemia del Covid-19 así como la 
pos pandemia.

Voltear a mirar estos 10 años, es recordar 
la visión del presidente del Consejo Editorial 
y Director General de FUSIÓN Q, Don Ar-
turo Méndez Cocom, quien su objetivo hasta 
el día de hoy, es contribuir a la formación de 
la identidad de Quintana Roo, que precisa-
mente en Octubre cumplió 48 años de ser un 
estado libre y soberano con una población 
relativamente joven, con fundadores y pio-
neros que contribuyen en la actividad econó-
mica del Caribe Mexicano.

Don Arturo Méndez Cocom, tiene la Mi-
sión de ofrecer a través de FUSIÓN Q temas 
que reflejen el sentir de los quintanarroen-

ses, y también reconocer lo positivo de quien 
conforma la entidad. Sin olvidar, los valores 
que hace 10 años le dieron vida a este me-
dio y aún la conserva, que son: responsabili-
dad al ejercer la libertad de expresión, ética y 
profesionalismo periodístico.

FUSIÓN Q, también surge con la intención 

de ser parte de la Historia de Quintana Roo de 
resaltar los éxitos de sus patrocinadores quie-
nes son una pieza importante para continuar 
registrando la vida de nuestra entidad.

Cada número que fue editado en estos pri-
meros 10 años de vida de FUSIÓN Q, ha sido 
con ética y valores antes de caer en una críti-

FUsión q,
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ca destructiva; Quintana Roo es un lugar de 
primer nivel por su industria turística, es un 
estado joven, en donde su población es flo-
tante y en proceso de fusionarse lo que hace 
complicado encontrar un punto de equilibrio 
o de partida y es aquí donde entra la contri-
bución de FUSIÓN Q.

FUSIÓN Q forma parte del Caribe Mexi-
cano, la ventana de México al mundo en 
donde cubrimos los eventos e informamos 
con objetividad, profesionalismo periodísti-
co para tener una sociedad más responsable 

y lectores que aporten opiniones para conti-
nuar por otros 10 años más.

Una antigua tradición del periodismo es-
tablece que los números especiales deben 
ser el pretexto para manifestar lo mejor de 
sí. Sin la excusa de los aniversarios, es lo 
que se ha venido haciendo en la revista FU-
SIÓN Q desde su primer número, que se pu-
blicó en octubre de 2012. Desde entonces, 
la aventura periodística que ha significado 
pensar, producir y publicar 24 o 32 páginas 
mensual durante diez años se ve ahora re-

flejada en una edición extraordinaria. Es la 
manera de celebrar, junto a sus lectores, esta 
década compartida.

Como en toda selección, no están todos 
los que son. Hay ausencias y omisiones, pero 
son una muestra de los hechos que sin duda 
permanecerán en el tiempo. Representan el 
legado de los personajes y momentos del pe-
riodismo que nos tuvieron como testigos o 
protagonistas junto a los lectores de FUSIÓN 
Q en estos diez primeros años compartidos. 

¡Porque no Todo está Dicho!

H
ola amables seguidores de redes sociales y lectores de la edición impresa y 
digital, soy Arturo Méndez Cocom, originario de Conkal, Yucatán, y director general 
de la revista Fusión Q. Hoy, junto con mi equipo de colaboradores, nos sentimos muy con-
tentos porque nuestra revista cumple 10 años de estar en el gusto del público 
que nos sigue y nos lee, a quienes agradecemos su preferencia, ya que esto nos motiva a 

seguir transitando en el fascinante mundo de la información.
Tal vez muchos de ustedes se pregunten quién es Arturo Méndez Cocom. Pues bien, quiero a conti-

nuación hacer un recuento de mi andar por diversos medios de comunicación, actividad que me apa-
siona y en la que me inicié desde 1972. Como verán, no soy nuevo en el negocio, ya que durante estos 
50 años de trayectoria he conocido bien los caminos, a veces tortuosos, del quehacer 
periodístico, aunque debo aclarar que mis inicios fueron como locutor, y más tarde en el 
área comercial y de mercadotecnia.

Mi primera incursión como locutor fue en 1972, cuando el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Industria de la Radio y la Televisión me envía a la estación RCN, de Chetumal, Quintana Roo, otorgán-
dome una plaza de base; dos años después me regreso a mi ciudad de origen, Mérida, y empiezo a tra-
bajar en la XEUL, La Barracuda, de Progreso, Yucatán.

Posteriormente, en 1976, me pasan a Mérida, al sistema Radio Yucatán, siempre por instrucciones 
del sindicato de radio y televisión, gremio que tiene la facultad de contratar a los comunicadores de 
la radio en este caso, y en 1978 llego a la XEPY Su Amiga, en la capital yucateca, trabajando ahí has-
ta 1980.

Años después me traslado a la estación de radio Estereojoya FM, era propiedad del vate, Ricar-
do López Méndez, quien, como muchos recordarán, es autor del conocido poema “México, creo en ti”, 
quien también era dueño de la estación Radio Festival, en Cancún, Quintana Roo, en donde ingresé en 
1989, unos meses después de que el huracán “Gilberto” azotara la zona norte del Estado. Estuve duran-
te 16 años, hasta que dicha estación fue adquirida por Grupo Acir, concesionaria hasta la fecha.

Durante mi permanencia en la referida estación realicé actividades comerciales y de mercadotec-
nia, paralelamente con mi trabajo como publicista en el periódico novedades de Quintana 
roo, donde tuve la oportunidad de saludar por primera vez a la hoy gobernadora del es-
tado de Quintana roo, Mara Lezama, siendo ejecutivo de cuenta, y al mismo tiempo, en Radio 
Turquesa, con el licenciado Gastón Alegre, donde por segunda ocasión salude a la actual mandataria 
estatal, colaborando en el departamento de comercialización.

Ahora, como jubilado y pensionado en mi calidad de locutor, fundo la empresa Publicidad 
Méndez S.A P.I de C.v, que se encarga de publicar edictos, convocatorias y avisos notariales, la 
cual actualmente es la empresa ancla de mi Corporativo que se llama Edictos Méndez.

Como mi pasión por incursionar en medios escritos, pero ejerciendo la acti-
vidad periodística como tal, fundo la revista Fusión Q, proyecto en el que 
me apoyan compañeros de diversos medios de comunicación, quienes apor-
taron, en aquel 2012, sus experiencias en la materia. El primer director, Héc-
tor Aguilar Zaldívar, que en paz descanse, fue quien realizó “los primeros 
trazos” de lo que hoy, 10 años después, es un medio de difusión que 
se ha colocado en el gusto del público, pese a varias adversidades, 
además de ser una de las únicas revistas que siguen siendo editadas en 
forma impresa, sin que ello quiera decir que no hayamos ingresado a la 
era digital, como lo prueban nuestras redes sociales.

Sin presunción alguna, quiero señalar que no obstante la 
afectación por la pandemia del Covid 19, Fusión Q, siguió y 
sigue circulando en su edición impresa, como ejemplo de mi in-
terés y el de mis colaboradores de seguir llevando a sus manos lo 
mejor de la información que se genera en el mundo, en nuestro país 
y nuestro estado.

Como parte final de esta intervención, quiero también de-
cirles que debido al éxito alcanzado, Fusión Q. esta re-
gistrado en el Padrón nacional de Medios Impresos de 
la Secretaría de Gobernación, con todos los derechos reser-
vados en cuanto a títulos de contenido, y hemos sido certifica-
dos por Moctezuma y Asociados, que es el instituto verificador 
de medios de la Ciudad de México, dándole certeza y veracidad 
a nuestra circulación y a nuestra presencia en el mercado.

Cabe recordar que el primer aniversario de nuestra revista 
lo festejamos en Cancún, el segundo en Cozumel, el tercero 
otra vez en Cancún, y así sucesivamente hemos celebrado en 
diferentes sedes el cumpleaños de nuestra publicación.

Dicho lo anterior, quiero agradecer a nuestros anuncian-
tes, autoridades y público en general, su gusto por leer 
mes a mes la edición de Fusión Q, y de seguirnos dia-
riamente en nuestras redes sociales, lo que nos permite 
tener el mejor posicionamiento en Quintana Roo y Yucatán.

Muchas gracias.
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bmacapcun@gmail.combmacapcun@gmail.com

POR AJUSTAR UNA DÉCADA DE 
PERIODISMO DE ALTO NIVEL, 

LA BARRA MEXICANA COLEGIO DE 
ABOGADOS CApítuLO quINtANA ROO

SE UNE A LOS FESTEJOS DE 

Y DESEA QUE SIGA COSECHANDO 
ÉXITOS EN SU LABOR INFORMATIVA.

SANDRA FuENtES LuNFAN
PRESIDENTA DE LA BMA

CAPÍTULO QUINTANA ROO

La invitación es para todos los sectores 
y fuerzas políticas de Quintana Roo.

sUmarse a Un aCUerDo por el 
Bienestar De qUintana roo, 

llamaDo De mara lezama

REDACCIÓN FQ

CHETUMAL, Q. ROO.- María Elena Hermelinda Leza-
ma Espinosa, popularmente conocida como Mara Lezama, 
hace historia, al convertirse en la primera mujer en ocupar 
el cargo de mayor relevancia en el estado, sobre todo de un 

partido político de ideología izquierdista; el Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena) fundado por Andrés Manuel López Obrador, 
actual presidente de México, y principal impulsor de la llamada Cuar-
ta Transformación.

Fue el pasado 25 de septiembre cuando la ahora mandataria estatal 
asumió el cargo en una ceremonia oficial 
realizada en el Congreso local, para lue-
go dirigir, en la Explanada de la Bande-
ra de esta capital, un mensaje a los quin-
tanarroenses, en el que aseguró tajante 
que “me comprometo a no permitir nego-
cios al amparo del poder público. Y el que 
avisa no traiciona, no voy a tolerar nin-
gún acto de corrupción, ni la prepotencia 
del poder, ni que los amigos, los familia-
res del poder, se sirvan del presupuesto y 
de las influencias”.

De cumplir este compromiso, Lezama Espinosa también estaría dan-
do ejemplo de transparencia, honestidad y rendición de cuentas, pues no 
hay que olvidar que hace apenas unos años, luego de que Carlos Joaquín 
(gobernador saliente) asumiera el cargo, su antecesor, Roberto Borge, 
fue detenido, en un proceso penal que aún continúa y que lo mantiene 
preso, acusado de varios delitos, principalmente peculado.

Y en este mismo contexto, Mara Lezama adelantó que presentará una 
iniciativa de reformas para hacer posible un recorte presupuestal a todos 
los poderes y organismos autónomos del estado, sobre lo cual dijo estar 
consciente de que, “hoy, la Constitución impide tocar estos presupuestos, 
aun cuando el resto de la sociedad se encuentra en crisis. Hay presupues-
tos intocables y eso no es justo. Por supuesto que no pretendo debilitar ni 
poner en aprietos a ningún poder ni organismo autónomo, pero todos es-
tamos obligados a la austeridad”.

Luego de esta parte medular de su mensaje al pueblo, la gobernadora 
anunció de igual manera que “se buscará la reorientación del gasto para 
darle sentido social; el combate a la corrupción; austeridad; aumentar el 
presupuesto para las mujeres; atención a comunidades indígenas y, en se-
guridad pública, apostar por las policías de proximidad.

Redefiniremos el presupuesto para protección social. Terminaremos 
el gasto excesivo en publicidad, hacer es mucho más importante que 
mostrar y difundir, habrá austeridad desde mi oficina, sentenció.

Definido esto, ahora a Mara Lezama le toca cumplir, luego de recibir 
un estado que aun soporta una fuerte deuda pública, “aunque disminui-
da”, según aseguró su antecesor Carlos Joaquín, antes de emprender su 
nuevo camino como Embajador de México en Canadá.
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SE CONGRAtuLA CON

POR CELEBRAR SU 
DÉCIMO ANIVERSARIO DE CIRCULAR 
E INFORMAR OPORTUNAMENTE AL 

SURESTE DEL PAÍS.

LIC. MARICELA NAVA ARZAtE
PRESIDENTA

q

Aplauden barras y colegios de 
Abogados la implementación de la 

plataforma consultanet

Destacó el Fiscal General del Estado, 
Óscar Montes de Oca, que por primera 
vez en la historia, entra en operación 
éste programa, para dar seguimiento 
a la evolución de la capeta de 
investigación de manera remota.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Durante la presentación de la plataforma en lí-
nea ConsultaNet, presidentes e integrantes de las Barras y 
Colegios de Abogados del estado aplaudieron la implemen-
tación de herramientas tecnológicas, para agilizar y garan-

tizar la procuración de justicia por parte de la Fiscalía General del Es-
tado, que encabeza Óscar Montes de Oca.

“Por primera vez en la historia de la Fiscalía entra en operación el 
programa ConsultaNet, que es un sistema automatizado de consulta en 
línea, donde las partes procesales, víctimas o imputados, podrán dar se-
guimiento a la evolución de la capeta de investigación sin costo algu-
no, fomentando la transparencia en el acceso a la información”, expre-
só el Fiscal General.

Óscar Montes de Oca señaló que con la puesta en marcha de Con-
sultaNet, la FGE Quintana Roo se convierte en una de las pocas Fisca-
lías del país que han incorporado esta valiosa herramienta que va de la 
mano de los programas tecnológicos que han dado muchos resultados 
al interior de la institución.

“Agradezco el interés de las Barras de Abogados por impulsar ac-
ciones, las cuales continúan en la línea de transparentar la procuración 
de justicia, privilegiando el debido proceso y propiciando el respeto a 
las garantías constitucionales de las partes procesales”, expresó.

Sobre esta herramienta, Miriam Julieta Vargas Laguna, delegada en 
Quintana Roo de Colegios y Asociaciones de Abogados de México, 
destacó que ConsultaNet traerá beneficios reales a la sociedad, como 
tener el avance del seguimiento de las carpetas de investigación, lo que 
se traducirá en una forma de administrar mucho mejor el tiempo, así 
como en un ahorro económico al no tener que trasladarse para hacer la 
consulta de manera física.

Asimismo, Francisco Colunga, presidente de la Asociación Nacio-
nal de Abogados de Empresa, Capítulo Quintana Roo, dijo que este 
tipo de mecanismos de vinculación ayudan a acercar las instituciones 
a la ciudadanía, porque en ocasiones la gente no denuncia, ya que con-
sidera engorroso darle seguimiento a su proceso, por lo que tener una 
herramienta vía remota, eficienta los procesos y acerca la justicia a la 
ciudadanía.

Por su parte, María Guadalupe Chan Flores, consejera del Conse-
jo Ciudadano de la Judicatura del Poder Judicial del Estado, consideró 
que lo que sucedió en la pandemia fue un área de oportunidad, para im-
plementar la tecnología en diversos ámbitos; ConsultaNet es muy útil 
no solo para nosotros como impartidores de justicia, sino también para 
la ciudadanía que podrá tener un acercamiento más eficaz para conocer 
el estado de sus carpetas de investigación. 

Finalmente, Sandra Fuentes Lungfan, presidente de la Barra Mexi-
cana Colegio de Abogados, Capítulo Quintana Roo, manifestó que es 
excelente que hayan implementado esta plataforma, no podemos que-
darnos atrás en las tecnologías, el Poder Judicial de Quintana Roo ya 
desde antes de la pandemia estaba con el tema electrónico, que ahora 
la Fiscalía lance ConsultaNet es muy bueno para estar a la vanguardia, 
además de que ayudará muchísimo para la descarga de trabajo.

Cabe destacar que la plataforma ConsultaNet tendrá disponible la 
línea telefónica 983 835 00 500 extensión 1142, de lunes a viernes, en 
horario de 9:00 a 17:00 horas, para recibir las quejas o aclarar dudas de 
los usuarios, así también se puede escribir al correo.
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POR SU TRAYECTORIA PERIODÍSTICA A 
LO LARGO DE 10 AÑOS.
ENHORABUENA

OCTUBRE DE 2022

FELICITA A

MtRA. ANGÉLICA AMARO HERNÁNDEZ
PRESIDENTA

aCCeso a 
la JUstiCia, 

Compromiso

Destacó el magistrado presidente del 
Poder Judicial del Estado, Heyden José 
Cebada Rivas, en la conmemoración al 
48 Aniversario de la instalación del 
Tribunal Superior de Justicia.
REDACCIÓN FQ

CHETUMAL.- En conmemoración al 48 Aniversario de la 
Instalación del Tribunal Superior de Justicia, el Magistra-
do Presidente Heyden José Cebada Rivas, acompañado de 
los magistrados, consejeros activos y en retiro, refrendó su 

compromiso con la más alta de las aspiraciones de la sociedad quinta-
narroense: el acceso a la justicia.

En la remembranza de la historia del Poder Judicial del Estado de 
Quintana Roo, el Magistrado Presidente recordó a los Magistrados que 
abrieron el camino y que con su ejemplo, dedicación y esfuerzo forja-
ron las bases para que el Tribunal Superior de Justicia se consolide a 
la vanguardia, con servicios de calidad y profesionalismo que han des-
tacado en el sistema jurídico mexicano y que ante la modernidad han 
contribuido en la transformación de la impartición de justicia.

Hoy el Poder Judicial de Quintana Roo tiene un rumbo fijo; prue-
ba de ello es que a través de la innovación en diversos rubros de la ad-
ministración e impartición de justicia, ha aportado conceptos, figuras y 
mecanismos modernos y novedosos que han sido referente para las en-
tidades federativas y que han adoptado para su progreso.

Por ello, el Magistrado Presidente mencionó que el Poder Judicial de 
Quintana Roo reforzará sus estrategias y acciones en un mayor interés 
por la ciudadanía; Todo esto por una justicia abierta y con plena autono-
mía e independencia, que genere confianza en las y los justiciables.

presentan 
software 

para mejorar 
el sistema de 

justicia
CANCÚN.- El magistrado presidente del Tribunal Superior 

de Justicia de Quintana Roo, Heyden Cebada Rivas, participó 
en una reunión con integrantes del ALUTIIQ Essential Services, 
corporativo, representante de la Embajada de Estados Unidos, a 
través del cual se efectuó la presentación de un software que inte-
gra indicadores clave de desempeño para el análisis de informa-
ción y el desarrollo de estrategias y acciones en el Sistema de Jus-
ticia en Quintana Roo.

Con la operatividad de novedosas plataformas tecnológicas 
para el análisis de información e indicadores se fortalece el Siste-
ma de Justicia Penal de Quintana Roo de la mano con institucio-
nes de justicia de los Estados Unidos, destacó el Magistrado Pre-
sidente; Por ello, invito a las Juezas y Jueces en Materia Penal a 
contribuir en este proyecto que permitirá conocer a detalle los lo-
gros y avances al interior del Poder Judicial. 

En la reunión efectuada de forma presencial y virtual, la Mtra. 
Adriana Cárdenas Aguilar y el Mtro. Carlos Alejandro Lima Car-
vajal, Magistrados Titulares de la Octava y Novena Sala en Ma-
teria Penal, recibieron cordialmente a Ricardo Villalbazo, Ka-
ren García, Héctor Andrade, Ana Fernández y Daniel Sánchez 
de ALUTIIQ Essential Services, quienes a detalle presentaron las 
características y ventajas de la plataforma.
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LIC. DuLCE NOMBRE DE MARíA SÁNCHEZ EROSA
PRESIDENTA

inteGrantes 
De la CroC se 

CapaCitan
Priorizando de forma constante los procesos de capacitación y 

transmisión de conocimientos, la Consejera Ciudadana Lic. María de 
Guadalupe Angélica Chan Flores recibió a nombre del Poder Judicial 
de Quintana Roo a los integrantes de la Confederación Revoluciona-
ria de Obreros y Campesinos (CROC), en la capacitación denomina-
da “Etapas del Juicio Laboral” realizada en el Auditorio “María Tere-
sa Castro Ríos” del Palacio de Justicia de Cancún. 

A través de la ponencia de la Lic. Sissy Olivia Tamayo Michel, 
Jueza de Primera Instancia adscrita al Tribunal Laboral del Distrito 
Judicial de Chetumal, los asistentes pudieron comprender los proce-
sos que conforman el nuevo modelo de justicia laboral, así como los 
medios alternos de solución de conflictos.

poder judiciAl recibe 
reconocimiento nAcionAl por 
logros en mAteriA de ArcHivo 

REDACCIÓN FQ

CHETUMAL.- Encabezando los 
trabajos de administración y or-
ganización del patrimonio do-
cumental del Poder Judicial del 

Estado de Quintana Roo, el Magistrado Pre-
sidente Heyden José Cebada Rivas, recibió 
en las instalaciones del Archivo Judicial a la 
directora del Desarrollo Archivístico Nacio-
nal del Archivo General de la Nación, Mi-
reya Quintos Martínez y al director general 
del Archivo General del Estado de Quintana 
Roo, Gabriel Caamal Pérez, con el objetivo 
de que a través de su visita pudieran conocer 
el óptimo funcionamiento del área y de los 
diversos procesos y tratamientos que se lle-
van a cabo en la conservación documental.

El Magistrado Presidente enfatizó que al 
interior del Poder Judicial de Quintana Roo se 
han implementado diversas estrategias para 
garantizar el acceso a la información como 
lo marca la Ley General de Archivos; de for-
ma constante, las y los servidores públicos en 
áreas administrativas, jurisdiccionales y ope-
rativas reciben el seguimiento institucional 
oportuno a través de capacitaciones y aseso-
rías que permiten mantener criterios homolo-
gados y documentos integrados con apego a 
la normatividad en materia de archivo. Mo-

tivo por el cual el Archivo General de la Na-
ción le hizo entrega de un reconocimiento por 
impulsar el desarrollo archivístico.

En la presentación del Sistema Institu-
cional de Gestión Archivística, SIGAR, la 
Directora del Archivo Judicial, Ruth María 
Flores Bustillos destacó que a través de la 
plataforma implementada en las 256 unida-
des responsables jurisdiccionales y adminis-

trativas del Poder Judicial, la institución hoy 
cuenta con instrumentos de control y consul-
ta archivística actualizados, así como inven-
tarios generales del acervo documental. Es-
tos procesos contribuyen de forma eficiente 
en los protocolos de Entrega - Recepción, 
otorgando certeza en los asuntos que el ser-
vidor público entrante recibe respecto al ar-
chivo de Trámite.
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plátiCa Con CaUsa: 
“JUiCio sUCesorio 

intestamentario”

Fue impartida por el 
Maestro en Derecho, 
César Rafael Sandoval 
Vázquez, recibiendo un 
reconocimiento por su 
apoyo cada año al Boteo 
Teletón.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Las coordinaciones de 
Atención al Público y Acción Vo-
luntaria del CRIT Quintana Roo, 
presididas por la licenciada Ve-

rónica Torres Rincón Gallardo y María Lui-
sa Ortiz, respectivamente, llevaron a cabo la 
plática sobre “Juicio Sucesorio Intestamen-
tario”, que fue impartida por el Maestro en 
Derecho, César Rafael Sandoval Vázquez, 
en una actividad más con causa para el Boteo 
Teletón 2022, que reunió a un nutrido grupo 
de abogados y público en general.

Platica sobre “Juicio Sucesorio Intes-
tamentario” en las instalaciones del CRIT 
Quintana Roo impartida por el Maestro en 
Derecho César Rafael Sandoval Vázquez, 

tuvo un costo de 300 pesos (donativo), en lo 
que fue una participación más del abogado 
Sandoval Vázquez, quien cada año contribu-
ye con alguna ponencia para recaudar fondos 
para el Boteo Teletón, recibiendo por esta 
noble causa un merecido reconocimiento.

En el marco del evento, el director general 
de la Revista Fusión Q, Don Arturo Méndez 
Cocom, recibió de las autoridades del CRIT 
Quintana Roo un reconocimiento por la difu-
sión de las actividades con causas que lleva a 
cabo ésta institución en el estado.

prevenir y crear conciencia
Como parte de las actividades para prevenir y crear 

conciencia sobre el acoso y hostigamiento sexual y la-
boral en los centros de trabajo, la Unidad de Derechos 
Humanos a cargo de la Mtra. Norma Leticia Cano Her-
nández, llevo a cabo en la ciudad de Cancún la con-
ferencia denominada "Prevención y diferenciación del 
Acoso y Hostigamiento Sexual y Laboral" impartida 
por la Lic. Lizeth Uh Sánchez, dirigida a personal de 
Servicios Generales, Recursos Materiales y Recursos 
Humanos que forman parte de la Dirección Adminis-
trativa de Zona Norte.
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LUIS GABINO 
MEDINA BURGOS
MAGISTRADO DEL PODER 
JUDICIAL DEL ESTADO DE 
QUINTANA ROO

A DON ARTURO MÉNDEZ COCOM, 
PRESIDENTE Y DIRECTOR 

DE LA REVISTA

POR CUMPLIR 10 AÑOS 
INFORMANDO Y FORMANDO 
OPINIÓN EN EL SURESTE DE 

MÉXICO

Felicita

O C T U B R E  D E  2 0 2 2

intercambio de experiencias 
con juristas de españa

REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- El entendi-
miento del proceso transforma-
dor cuando se habla de la prue-
ba y los informes periciales, tan 

importantes ante los tribunales para juicios pe-
nales, familiares, civiles y mercantiles fueron 
abordados en el intercambio de experiencias 
entre la Universidad de Girona, España y el Po-
der Judicial del Estado de Yucatán. 

En el auditorio "Víctor Cervera Pacheco" 
del Tribunal Superior de Justicia, el magistra-
do presidente del Poder Judicial, Mario Alber-
to Castro Alcocer, dio la bienvenida a Carmen 
Vázquez Rojas y Jordy Ferrer Beltrán, especia-
listas de esa casa de estudios que han aporta-
do valiosos elementos a la profesionalización y 
educación continua del personal jurisdiccional 
de varios países.

Sus contribuciones a la ciencia del derecho 

Entre la Universidad 
de Girona y el Poder 
Judicial del Estado de 
Yucatán.

durante estos dos días de actividades, brindan 
auxilio a los jueces como apoyo en sus decisio-
nes en beneficio de los usuarios del sistema de 
justicia, se resaltó.

Ante magistradas, magistrados, consejeros 
de la Judicatura, juezas y jueces, académicos y 
estudiantes, convocados por la Escuela Judicial, 
Castro Alcocer hizo énfasis en que la capacita-
ción y sensibilización de los servidores judicia-
les es un compromiso para el beneficio de los 
usuarios del sistema de justicia. 

En su conferencia Carmen Vázquez Rojas 
dijo que la falta de una concepción racional de 
la prueba se traduce en informes periciales defi-
cientes que impactan en el derecho a la defensa, 
pues a veces, están muy centrados solo en las 
conclusiones y no son del todo explícitos sobre 
cuál ha sido todo el razonamiento que ha lleva-
do a cabo el perito.

La académica subrayó que esas carencias 

comprometen la calidad de la impartición de 
justicia.

Jordi Ferrer director de la Cátedra de Cultu-
ra Jurídica de la Universidad de Girona, señaló 
que mientras mayor sea el conjunto de elemen-
tos de pruebas de las que se disponga en el pro-
ceso y más viables sean mayor es la probabili-
dad de acierto en la decisión del juez.

Si se está interesado en averiguar la verdad, 
en el acierto, en evitar los errores judiciales más 
rico y fiable debe ser un conjunto de pruebas – 
concluyó.

En las ponencias, estuvieron presentes las 
magistradas Graciela Torres Garma, Lizette 
Mimenza Herrera y María Carolina Silvestre 
Canto Valdés, así como los magistrados Mario 
Israel Correa Ríos y Adolfo González Martínez. 
En representación del Consejero de la Judicatu-
ra, Luis Armando Mendoza Casanova de la Co-
misión de Desarrollo Humano.
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GUillermo ochoa reyes.

‘el derecho a la 
identidad’

entregan 
certificación 
y refrendo a 

mediadores privados

REDACCIÓN FQ
En el mes de septiembre de 2022, se llevó 
a cabo un evento organizado por la CON-
CAAM y la Barra Mexicana de Abogados 
(BMA), Capitulo Quintana Roo, con el tema 
“El Derecho a la Identidad” bajo el forma-
to de Conversatorio, cuyo panel fue integra-
do por la Licenciada Mirley Helena Castillo 
Pacheco, oficial número 08 del Registro Ci-
vil de Benito Juárez, el Doctor Ricardo Enri-
que Gordillo Chaires, Coordinador de Logís-
tica del Registro Civil y la Licenciada Eneida 
Penelope Ríos Arceo, oficial número 07 del 
Registro Civil de Benito Juárez, y la conseje-
ra María Guadalupe Chan Flores.

REDACCIÓN FQ
Se entregaron constancias de certificación y 
refrendo a seis mediadores privados que cum-
plieron con los requisitos que establece la Ley 
de Mecanismos Alternativos de Controversias 
en el Estado de Yucatán y su Reglamento. 

La ceremonia, tuvo lugar en el salón del 
Pleno del Consejo de la Judicatura del Poder 
Judicial del Estado ubicado en el Centro de 
Justicia Oral de Mérida (CJOM) y estuvo a 
cargo de la presidenta de la Comisión de De-
sarrollo Institucional María Ely Farfán Flo-
res, quien recalcó que la esencia principal de 
los medios alternos de la solución de con-
flictos es aportar a la sociedad una verdade-
ra cultura de paz, una cultura que genere una 
sociedad más armoniosa, menos conflictiva 
y con más valores.

Se entregaron constancias a Mariana Ale-
jandra Medina Villanueva, Giselle Domín-
guez Febles, Hugo Andrés Pérez Polanco, 
Karla  Teresa Tun Uc, José Alberto Gonzá-
lez Medina y José Raúl Pavón Flores.

REDACCIÓN FQ
Con el tema “Elaboración de escritos en de-
mandas de Amparo Directo e Indirecto", la 
Consejera Ciudadana Lic. María de Guadalu-
pe Angélica Chan Flores llevó a cabo la ins-
talación de una mesa de trabajo con perso-
nal del Instituto de la Defensoría Pública en 
la zona norte del estado, en la que el Lic. Fer-
nando José Escobar Alba, Defensor Público 
Federal adscrito al Segundo Tribunal Unita-
rio del Vigésimo Séptimo Circuito en Quinta-
na Roo, pudo exponer sus experiencias jurídi-
cas para consolidar un litigio estratégico.

En el intercambio de experiencias, la Con-
sejera Ciudadana agradeció a las y los Defen-
sores Públicos por su interés y participación en 
el desarrollo de las charlas jurídicas que tienen 
como principal objetivo acrecentar y actualizar 
los conocimientos de todo el personal que co-
labora en el Poder Judicial de Quintana Roo, 
logrando el fortalecimiento y la mejora conti-
nua de los servicios en favor de los usuarios.

Charlas 
JUríDiCas 

aCreCientan Y 
aCtUalizan los 
ConoCimientos
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DANIELLE CAMARGO DÁVILA MADRID

FELICItA A

POR SU DÉCIMO ANIVERSARIO DE 
INFORMAR EL ACONTECER DEL 

SURESTE DEL PAÍS.

P R E S I D E N T A

estiman ventas por 
4,500 mdd en el cancún 

travel mart

REDACCIÓN FQ

CANCUN.- El Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana Roo 
(CPTQ) participó haciendo siner-
gia con las asociaciones de ho-

teles de Quintana Roo, en la edición 34 del 
Cancún Travel Mart, del 16 al 18 de octubre 
en el hotel Iberostar, que fue inaugurado por 
la gobernadora Mara Lezama.

Como parte de la agenda de trabajo se tu-
vieron reuniones con aerolíneas como Ame-
rican Airlines, Delta, Spirit y Volaris, así 
como touroperadores tradicionales y OTAs, 
con quienes se analizó el resultado positivo 
y reactivación histórica que han tenido los 
destinos de Quintana Roo.

Javier Aranda Pedrero, director gene-
ral del CPTQ mencionó: “Tuvimos contac-
to con los presidentes de las asociaciones 
de hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, Riviera Maya, Tulum, Chetumal y 
Bacalar e Isla Cozumel, con quienes hemos 

comenzado un diálogo para trabajar de cerca 
y enfocar el rumbo de la promoción hacia un 
mismo sentido, buscando resultados y bene-
ficios para todo el sector y la gente de Quin-
tana Roo”.

Los organizadores del Cacún Travel Mart 
reportaron un total de 243 compradores, 446 
proveedores, 670 delegados, 105 stands y un 
estimado preliminar en proyección de ventas 
de 4, 500 millones de dólares como resulta-
do de las negociaciones.

Como parte de la innovación en este Can-
cún Travel Mart, que contó con un importan-
te incremento de compradores y expositores, 
se realizaron actividades en Puerto Morelos 
e Isla Mujeres lo que permitió a los partici-
pantes vivir una muestra de la experiencia 
que ofrecen estos magníficos destinos.

De esta manera los socios comerciales 
pudieron reafirmar por qué los destinos de 
Quintana Roo son una apuesta segura para 
su éxito comercial.

Los organizadores también reportaron un total 
de 243 compradores, 446 proveedores, 670 
delegados y 105 stands.
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CULTUrA  / Benito JuÁreZ

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- En el marco de la ce-
lebración del 25 aniversario de la 
Fundación Teletón, A.C, el Cen-
tro de Rehabilitación e Inclusión 

Infantil Teletón (CRIT) presentó el evento 
“Desafío por México”, al que asistió como 
invitada especial Ana Patricia Peralta, pre-
sidenta del municipio de Benito Juárez, y 
también en el que inició la pinta de un mu-
ral alusivo a la ocasión, obra del artista Mi-
guel Castillo, aunque han sido invitadas to-

En el marco de la 
celebración del 25 
aniversario de la 
Fundación Teletón, A.C, el 
Centro de Rehabilitación 
e Inclusión Infantil 
Teletón (CRIT).

presentan  ‘jóvenes y el 7mo Arte’

partiCipa ana patriCia 
peralta en presentaCión 

De 'DesaFío por méxiCo'

das las personas que deseen colaborar para 
la terminación del cuadro, el cual hace alu-
sión a la flora y fauna de Quintana Roo, a de-
cir de su autor.

La presentación fue el pasado martes 4 de 
los corrientes, y durante la misma, el licen-
ciado Eduardo Martínez Salgado, director 
general del CRIT, explicó que “Desafío por 
México” es un desafío cultural, en el que la 
esencia del estado es representada en un mu-
ral con elementos propios de Quintana Roo, 

logrando con éste la creación de 32 murales 
representativos de México. 

En el caso de Quintana Roo, se trazó un 
diseño único de las manos de Miguel Casti-
llo, en el que se unirán las familias del Tele-
tón, voluntarios y voluntarias, benefactores, 
empresas, colaboradores, escuelas y público 
en general, para dar color y vida al mural que 
trasmite tres conceptos: Selva, Mar y Amor.

El mural mide ocho metros de ancho por 
2.44 de alto, y enmarca la unión por nuestra 
tierra y el amor por lo que nos hace unidos.

Los quintanarroenses podrán participar 
pintando, donando, admirando y difundien-
do la obra de arte, la cual se localiza en la re-
cepción del CRIT de Quintana Roo.

En esta ocasión, el mural estará dispo-
nible para contar con la participación de 
quienes deseen ser parte de este histórico  
momento.

La obra estará en tres lugares públicos:
Aeropuerto, Terminal 4. Del 4 al 18 de  

noviembre.
Marina Puerto Cancún, del 19 de noviem-

bre al 2 de diciembre.
Ayuntamiento de Benito Juárez, del 3 al 

15 de diciembre.
Fecha límite para colaborar en el pinta-

do del mural, 31 de octubre, y su exposición 
final será el 17 de diciembre, en el evento  
Teletón.

REDACCIÓN FQ
CANCUN.- El Instituto Municipal de la Juventud (IMJUVE) presentó en 
conferencia de prensa el programa “Jóvenes y el 7mo Arte”, que consta 
de seis meses de talleres, pláticas y cursos completamente gratuitos, con 
cupo limitado, que iniciará con una plática en el mes de octubre.

El objetivo de esta actividad es desarrollar nuevos profesionales en 
materia de fotografía y video, así como proporcionarles herramientas co-
merciales competitivas a jóvenes dedicados al séptimo arte y generar es-
pacios lúdicos, formativos y productivos para jóvenes interesados en la 
producción de fotografía.

Este evento estuvo encabezado por la directora general del IMJUVE, 
Danielle Camargo Dávila Madrid, quien informó que el programa une a 
varios institutos para generar contenido de calidad para las y los jóvenes 
que les interesa la fotografía y los únicos requisitos son: tener ganas para 
aprender y una cámara fotográfica de cualquier gama.

Por su parte, los jóvenes que presentaron esta iniciativa, Ana Laura 
Uscanga Niño y Bianjo Escalera, informaron que después de la inaugura-
ción, habrá una plática a mediados de octubre. Posteriormente iniciará el 
taller “Monetiza tu cámara”, el cual constará de tres días, dos de conoci-
mientos técnicos y prácticos con la cámara y el tercer día a ofrecerles he-
rramientas para que puedan difundir sus servicios, comercializarlos y po-
nerles precio.

Destacaron también que entregarán becas para el taller de iluminación 
cinematográfica de Oscar Gartel y con este programa se crearán espacios 
vinculativos entre institutos, a fin de generar espacios colaborativos en-
tre las instituciones.
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gobierno de solidaridad 
celebra exitoso simposio 

de cáncer infantil
REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- Con éxi-
to, el gobierno de Solidaridad que 
encabeza la presidenta municipal 
Lili Campos a través del DIF So-

lidaridad que preside Rosita Escobedo Cam-
pos, llevó a cabo el Simposio “Actualiza-
ción de Cáncer Infantil” con la participación 
de médicos especialistas, reconocidos a ni-
vel nacional.

La presidenta honoraria Rosita Escobedo 
destacó que la prevención en la materia es 
sustancial para salvar vidas, pues los tumo-
res malignos lamentablemente son detecta-
dos cuando ya está avanzado el cáncer infan-
til, que les cuesta la vida a dos mil personas 
menores de edad anualmente. 

“Hoy es un gran día, porque sabemos más 
sobre el cáncer infantil y podemos aportar 
ideas y realizar iniciativas para iniciar un 
tratamiento y diagnóstico oportuno”, desta-
có Rosita Escobedo.

Durante el Simposio, dirigido a profesio-
nales y estudiantes del sector  salud, se abor-
daron los siguientes temas: leucemias agu-
das, detección oportuna de tumores de SNC, 
cómo sospechar o pensar en un linfoma con 
estudio de adenomegalias, tumores abdomi-

nales y óseos.
Además, histiocitosis de células de Lan-

gerhans, tumores de las germinales y pro-
tocolo de atención de la Fundación Aita-
na, a cargo de las doctoras especialistas 

en oncopediatría Lourdes Vega Vega, Ga-
briela Escamilla Asiain y Victoria Moro, 
así como el doctor Sergio Rubén Cobo y la 
presidenta de Fundación Aitana, Yusi Dzib 
Echavarría.
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MARY 
HERNÁNDEZ

PRESIDENTA 
MUNICIPAL 
DE FELIPE 
CARRILLO 
PUERTO

A TODO EL PERSONAL 
QUE HACE POSIBLE LA 

PUBLICACIÓN DE 

POR SU ARDUA LABOR DE 
INFORMAR DURANTE 10 AÑOS

Felicita

O C T U B R E  D E  2 0 2 2

x

de la mano de la 
gobernadora, 

mary Hernández 
impulsa bienestar 

en zona maya
REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO.- La presidenta muni-
cipal Mary Hernández, se reunió con la gobernado-
ra del Estado, Mara Lezama, para darle seguimien-
to a proyectos beneficiosos para el municipio, sobre 

todo, los asociados a alumbrado público, salud y seguridad.
Uno de los proyectos que la alcaldesa Mary Hernández, ha 

anunciado es la remodelación de la prolongación de la ave-
nida Lázaro Cárdenas, que incluiría la construcción de una  
ciclovía.

La estrecha relación entre municipio y estado permitirá in-
crementar el nivel de bienestar en la zona maya, al impulsar 
proyectos de manera conjunta para abatir el rezago y el aban-
dono  de años por gobiernos anteriores.

Uno de los rezagos más importantes que presentaba la zona 
en general eran calles y avenidas, normalmente dañadas. En 
este primer año, se ha dado a la tarea de pavimentar vialidades 
en la cabecera municipal y comunidades, abrir nuevas calles.

Además  ha mantenido un programa permanente de bacheo 
que actualmente está en marcha en distintos puntos de la de-
marcación pero ahora con el apoyo del Gobierno del Estado, 
estas acciones serán aún más intensas para poder reparar más 
vialidades y poder beneficiar a más ciudadanos.
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TUrISMO  / isLa muJeres

POR SU ANIVERSARIO 
NÚMERO 10 DE CIRCULAR 
EN EL SURESTE DE MÉXICO.

A DIRECTIVOS Y COLABORADORES DE

Felicita
 ATENEA GÓMEZ RICALDE

P R E S I D E N T A  M U N I C I P A L  D E  I S L A  M U J E R E S

atenea Gómez le apUesta 
a la promoCión tUrístiCa

QUE PERMITIRÁ GENERAR 
MAYOR BIENESTAR PARA LAS 
FAMILIAS ISLEÑAS.
REDACCIÓN FQ

ISLA MUJERES.- Durante el Tianguis 
de Pueblos Mágicos, que se celebró en 
Oaxaca, la presidente municipal Ate-
nea Gómez Ricalde, destacó la impor-

tancia de apostarle al turismo para contribuir 
al bienestar de las familias isleñas.

La alcaldesa resaltó que este Tianguis de 
Pueblos Mágicos brinda la oportunidad de 
promover ante inversionistas y operadoras 
internacionales la oferta turística, gastronó-
mica y cultural de Isla Mujeres. 

Al respecto, el subdirector de Promoción 
Turística de Isla Mujeres, Miguel Moreno 
Ávila, explicó que en esta ocasión Isla Mu-
jeres participa con una delegación muy nu-
trida, con representantes de la gastronomía 
isleña y del Comité Ciudadano de Pueblos 
Mágicos, quienes están reforzando la pro-
moción de los productos turísticos que se 
ofrecen en la isla”, expresó el funcionario 
municipal.

Moreno Ávila detalló que se tienen pro-
gramadas citas de negocios con agencias 
mayoristas y compradores, que consolidan 

la relación empresarial para poder seguir im-
pulsando la fortaleza económica del muni-
cipio, lo que se traducirá en beneficios para 
las familias isleñas, ya que el turismo es vital 
para el desarrollo de la isla.

“Estamos muy orgullosos de participar 
y dar a conocer los atractivos turísticos 
que ofrece el Pueblo Mágico de Isla Mu-
jeres tanto para el turismo nacional como 
internacional, ya que es un lugar que cuen-

ta con una gran historia, gastronomía y so-
bre todo la calidez de su gente”, refirió el 
subdirector de Promoción Turística de Isla 
Mujeres.

Asimismo, dio a conocer que se llevó a 
cabo el cambio de estafeta de Pueblos Má-
gicos para la edición del siguiente Tianguis 
Nacional, el cual se llevará a cabo en Dolo-
res, Hidalgo y así dar continuidad al progra-
ma de Pueblos Mágicos.
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representAndo A méXico: 
bAcAlAr, pueblo mágico, Asiste 

A lA Fitce eXpo 2022
REDACCIÓN FQ

BACALAR.- Representando a 
México, Bacalar, Pueblo Mági-
co, asiste a la Feria Internacional 
de Cultura y Comercio de Flori-

da (FITCE Expo 2022, por sus siglas en in-
glés), en la que este municipio, presidido por 
José Alfredo “Chepe” Contreras, busca for-
talecer su imagen como destino turístico ante 
el mundo.

Con esta participación en uno de los mejo-
res escaparates de promoción turística, Con-
treras Méndez reafirma el compromiso de su 
administración en impulsar el desarrollo de 
Bacalar, demostrando el compromiso de dig-
nificar al municipio como centro de recreo 
internacional por excelencia.

La FITCE Expo 2022 se realizó el 19 y 
20 de octubre en el Centro de Convencio-

nes del Gran Fort Lauderdale, en el Conda-
do de Broward en Fort Lauderdale, Florida, 
en la que participó una comitiva de Baca-
lar, encabezada por José Alfredo Contreras, 
con lo cual el ayuntamiento sigue promo-
viendo la cultura, tradiciones, atractivos ar-
queológicos y naturales, así como la iden-
tidad de este centro vacacional del sur de 
Quintana Roo.

Hay que destacar que el primer edil se ha 
propuesto proyectar a Bacalar en esta plata-
forma de comercio internacional, en donde 
participan delegaciones de todo el mundo. 
En esta edición, Bacalar se presenta como 
municipio invitado, representando a Méxi-
co, lo cual es una gran oportunidad para 
participar en diálogos relacionados con el 
comercio internacional, la inversión extran-
jera directa (IED), el turismo y la cultura, 

Al personal de la revista FUSIÓ Q, en 
especial a Don Arturo Méndez Cocom

Por estos DIEZ AÑOS de invaluable 
trabajo periodístico.
ENHORABUENA

Felicita

O C T U B R E  D E  2 0 2 2

JOSÉ ALFREDO
CONTRERAS
MÉNDEZ
PRESIDENTE MUNICIPAL 
DE BACALAR

entre otros temas.
La presencia y participación de Baca-

lar busca la difusión como Pueblo Mági-
co a nivel internacional, aprovechando las 
oportunidades para seguir posicionando la 
marca e identidad del destino turístico, a 
través de diferentes agencias, gobiernos 
y canales de comunicación, fortaleciendo 
su agenda de posicionamiento con digna-
tarios de diferentes países, empresarios e  
inversionistas. 

El evento tuvo un asistencia superior a 
las dos mil personas durante los dos días del 
evento, con más de 500 empresas internacio-
nales y mil 500 locales que buscaron esta-
blecer o expandir su negocio en el sur de la 
Florida y, de la misma manera, hacer crecer 
su negocio a través del comercio global, ge-
nerando oportunidades económicas en más 
de 60 países participantes. 

Bacalar cuenta con una mesa de promo-
ción turística y cultural en la que se exponen 
sus atractivos turísticos y oportunidades de 
desarrollo agrícola, ganadero y comercial, 
todo ello en una exposición en el pabellón 
internacional, donde el presidente municipal 
participa como invitado de México en el pa-
nel de América del Norte.
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TUrISMO  / tuLum

maestro De 
Danza De tUlUm 

impartirá 
ConFerenCias 

en españa
REDACCIÓN FQ
TULUM.- Del 19 al 21 de octubre la Facultad 
de Geografía e Historia de la Universidad de Va-
lencia, España,  recibe al V Simposio Interna-
cional de Jóvenes Investigadores del Barroco, 
mismo en el que participará el maestro de Tu-
lum, David  Serna, con la conferencia “La danza 
virreinal, identidad del barroco en América".

Esta conferenciara fruto de años de investi-
gación en la historia de la danza de nuestro país 
finalmente ve sus frutos y su luz con el recono-
cimiento académico de universidades europeas.

Se trata de una aportación considerable al 
mundo de la historia del arte ya que este tipo 
de danza es casi desconocida pero también 
forma parte del patrimonio cultural que nos 
pertenece al ser una de las raíces de lo que ac-
tualmente conocemos como danza folclórica 
mexicana. 

La segunda conferencia se realizará en Lo-
groño en la distinguida “Casa de la Danza”, 
un centro de conocimiento, museo dedicado 
sólo al arte de la danza con una gran colec-
ción de trajes teatrales de figuras mundiales y 
dentro de las actividades académicas, la con-
ferencia “Bailes y Danzas en la Nueva Espa-
ña” será impartida el 22 de octubre. 

“Tulum se posiciona como epicentro de 
actividades culturales globales desde la in-
vestigación independiente y Quintana Roo se 
proyecta como generador de talento con pro-
yección y calidad a nivel internacional”, seña-
ló a Noctámbulo Periodismo Cultural el con-
notado instructor.

Comentarios: spiketran@hotmail.com; 
Twitter: @spiketran

REDACCIÓN FQ
PLAYA DEL CARMEN.- La Haus, empre-
sa líder en tecnología inmobiliaria en His-
panoamérica, anunció su primera solución 
financiera: La Haus Now, que ofrece garan-
tía de venta de la cuarta parte de un desarro-
llo, y con ello da liquidez para que avance 
la construcción de obra. En su lanzamiento 
ya cuenta con 19 desarrollos ubicados en la 
Ciudad de México, Monterrey, Tulum, Ma-
zatlán, Guadalajara y Nuevo Vallarta.

Con esta alternativa, la empresa Prop-
tech garantiza al constructor vender el 25% 
de unidades de un nuevo desarrollo y paga 
a los desarrolladores el monto completo del 
enganche. Por ejemplo, un departamento de 
5 millones de pesos, con un enganche del 
30%, requiere un pago de 1.5 mdp, lo que 
hace La Haus Now es una vez comprometi-
da la venta, deposita el monto total al desa-
rrollador y el comprador puede pagarlo en 
mensualidades. 

De esta forma se acelera el ciclo de venta, 
al colocar en 90 días una cuarta parte del de-
sarrollo; también se acelera la construcción, 
ya que el desarrollador recibe los recursos de 
los enganches en una sola exhibición. 

“Con esta liquidez y apoyo en la prime-
ra fase de construcción se resuelve una de 
las principales causas que retrasan o enca-
recen una obra. No hay un producto banca-
rio que haga eso, el constructor no puede ob-
tener un préstamo hasta vender mínimo el 
30% de sus unidades en inventario, y los re-
cursos de créditos hipotecarios del consumi-
dor se reciben hasta que la unidad está lista 
para entregar. La demanda de los consumi-
dores y las sólidas relaciones con los desa-
rrolladores nos posicionan de manera única 
para implementar esta solución de financia-
miento.” comenta Sergio Rojas, VP of Busi-
ness Development.

la Haus lanza su 
primer producto 
financiero para 

desarrolladores 
inmobiliarios 

Los interesados en utilizar o conocer más 
sobre este producto pueden ingresar a la pá-
gina web https://lanzamientos.lahaus.com/
lahaus-now/
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el 19 de octubre 
de cada año se 
conmemora el 
Día Mundial de 
la Lucha  
contra el Cáncer 
de Mama.

Las comisiones 
de igualdad y 
género han  
logrado que la 
mujer tenga  
acceso a la  
salud.

COLUMNISTA INVITADO
VerÓNIcA FAjArDO

 mUsa Del siGlo 21

PerioDista

toDas las mUJeres tenemos 
DereCho a los serViCios De salUD

Escuchar y leer los testimonios de 
mujeres que han sobrevivido al 
cáncer de mama, ha logrado en mí 
una reflexión que después de 24 

años la contaré y que pocos conocen, pero 
me siento feliz de haber aportado un grani-
to de arena cuando trabajé en la primera Co-
misión de Equidad y Género en 1998 en el 
Congreso de la Unión cuando estudiaba la 
carrera de periodismo.

Hace 24 años estaba en busca de alguna 
oportunidad para tener experiencia en el ám-
bito periodístico, mi contrato como corres-
ponsal del periódico La Opinión de los Án-
geles California había terminado. Pero un 
amigo también periodista me invito a traba-
jar con la entonces diputada del PRI, Sara 
Estela Velázquez, en la LVII legislatura en 
una nueva comisión que necesitaba difusión 
interna en el Congreso. 

No lo pensé mucho, acepté de inmediato por-
que necesitaba construir experiencia para lan-
zarme a “a las grandes ligas del periodismo”. 

Una periodista que venía de Estados Uni-
dos y yo quedamos para el puesto de co-
municación interna de la Comisión. La Di-
putada Sara Estela era la secretaria de la 
comisión, nunca olvidare sus palabras. “Mi-
ren, necesito que me ayuden a que los dipu-
tados acepten esta Comisión de Equidad y 
Género porque quienes la integran no asis-
ten a las convocatorias, no les interesan los 
temas de la mujer y la desigualdad, debemos 
hacer conciencia con los legisladores para 
aprobar presupuestos”.

Mi compañera Fabiola y yo nos dimos 
cuenta de esta situación porque se llamó a 
reunión interna de la Comisión y sólo asis-
tieron tres diputados, no hubo quórum y la 
Organización de las Naciones Unidas como 
otros organismos internacionales en defensa 
de los derechos de la mujer empezaban a pe-

dir resultados por los acuerdos firmados. 
La diputada estaba muy desesperada así 

que nos pidió que hiciéramos un trabajo de 
campo sobre la salud de la mujer. Como us-
tedes saben hace 24 años no había Google, 
así que caminamos y tocamos puertas y en-
tonces vimos el terrible problema de los mi-
les de muertes de mujeres por cáncer de seno 
y cervicouterino.

Entrevistamos a familias de mujeres fa-
llecidas, cientos de familias habían perdido 
a una madre o hija por cáncer.

Entrevistamos a ginecólogos que algu-
nos de ellos viajaban a pequeños poblados 
a atender pacientes y se enfrentaban a que 
los esposos les prohibían a sus mujeres de-
jarse tocar los senos o hacer una prueba de 
Papanicolaou, no existía la mastografía o la-
paroscopia solo en consultorios particulares 
y era costoso. 

Una vez que tuvimos este material lo 
mostramos algunas de las integrantes de la 
Comisión, esta información ayudó más a ter-
minar y culminar el proyecto de la Cartilla 
de la Salud de la mujer y lograr un mayor 
presupuesto en la salud para salvar la vida de 
las mujeres en México. No fue fácil la apro-
bación de esta cartilla.

Fui testigo que los diputados varones en 
la LVII legislatura la gran mayoría se opu-
so y hasta se dieron enfrentamientos violen-
tos entre mujeres y hombres, esa parte de mi 
vida no la olvido porque las mujeres de to-
dos los partidos político o en su mayoría se 
unieron y se logró no sólo tener una cartilla 
de salud para la mujer.

Sino lo que hoy tenemos servicios de sa-
lud gratuitos para salvar nuestras vidas y 
toda esta anécdota es para concientizar que 
abrir la brecha de los derechos de la salud 
de la mujer han sido difíciles no imposibles 
y como ciudadanas debemos aprovechar es-

tos servicios.
Las mujeres siguen padeciendo esta en-

fermedad, pero hoy sabemos que debemos 
tener una vida integral, lo podemos prevenir 
y detener depende de cada una de nosotras.

De acuerdo con las autoridades de sa-
lud federal, en México, el cáncer de mama 
(CaMa) es la primera causa de muerte por 
cáncer en mujeres de 25 años y más. Es una 
enfermedad en la que células proliferan de 
manera anormal e incontrolada en el tejido 
mamario. 

En 2017, la tasa de mortalidad por CaMa 
era de 19.04 defunciones por cada cien mil 
mujeres de 25 años y más; mientras que este 
indicador se ubicó en 15.6 en 2005 y fue de 
16.9 en 2010. La importancia de este pade-
cimiento es tal, que entre las mujeres de 20 
años y más, 16.3% de las defunciones por 
tumores malignos se deben al CaMa, por 
lo que se encuentra en primer lugar de las 
muertes por dichas causas.

Conforme aumenta la edad, la proporción 
de mujeres que fallecen por este cáncer es 
mayor, en 2016: de 14.8 muertes por cada 
100 mil mujeres de 40 a 49 años, pasa a 29.5 
para las de 50 a 59 años de edad, sube a 40.8 
para aquellas de 60 a 69 años y llega a 54.8 
para las de 70 años y más.

En el caso de los municipios indígenas 
(40% y más de población en hogares indíge-
nas) la tasa de mortalidad del CaMa entre las 
mujeres mayores de 30 años, fue de 8.1 de-
funciones por cada 100 mil mujeres del gru-
po de edad en 2015, frente a 21.8 a nivel na-
cional. El incremento conforme aumenta la 
edad es menor en los municipios indígenas 
que para el conjunto nacional, al ser de 9.5 
para las mujeres de 45 a 64 años y de 14.7 
para las mujeres de 65 años y más en el pri-
mer caso, y de 27.5 y 50.7 en el segundo, 
respectivamente.
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‘AnécdotA de un enFermo 
AlcoHólico’

COLUMNISTA INVITADO
Dr.  FAbIáN sALAVArrIA sANtOs

 

Allá por las empedradas calles de 
la iglesia de San Juan de Dios, iba 
tambaleándose aquel hombre que 
un día lo tuvo y lo perdió todo. 

Eran aquellos años en donde todavía era un 
niño y fui testigo de cómo trascendía esta 
triste historia. Corría el año de 1992 cuando 
lo conocí, llevábamos a cabo el ensayo del 
vals de graduación de sexto año de prima-
ria, cuando irrumpió violentamente a nues-
tra escuela, al tratar de huir del encargado de 
una farmacia, tras haberse robado un frasco 
de alcohol de curación que utilizaba para sa-
ciarse las ganas de emborracharse. Esta per-
sona que vulgarmente se hacía conocer en 
el bajo mundo como “El Piter”, era un va-
gabundo de mirada triste, rostro demacrado, 
con el color de la piel grisáceo, nariz chueca 
de los golpes de la insistencia, ojeras hincha-
das de un pasado turbio y un alma errante. 
Vestía pantalones y camisas rotas, descolori-
das, sucias; que gustaba fajarse con una soga 
de Sosquil. Tendría como unos 30 años, pero 
parecía físicamente de unos 60. Bebía con 
frecuencia de los aguardientes de caña más 
barato hasta quedar completamente desma-
yado. Regularmente se le veía deambular, 
pidiendo dinero a todo aquel que se deja-
ra por los alrededores de la escuela prima-
ria en donde solía cursar mi último año. En 
esa época era tradición finalizar la primaria 
con una misa para agradecer al todo Podero-
so por haber concluido una etapa más de la 
vida como estudiante. Por lo que; al terminar 
la liturgia, salimos al atrio de la iglesia don-
de acostumbrábamos platicar, la cuestión es 
que ahí estaba “El Piter”, sorprendiendo a 
todos con su presencia, cambiando de postu-
ra y tono; se aventó un discurso cargado de 
soberbia alcohólica, gritando a todo pulmón 
a todos -¡¡ Rapazuelos !!!- trabándose con 
sus propias palabras, después de una pausa, 
“El Piter” prosiguió. -me salieron ampollas 
de tanto rezar- como si con este dicho, es-
perara que Dios parara su sufrimiento. Sacó 
de entre sus ropas un pañuelo rojo, que se lo 
pasó por los ojos donde una lágrima crista-
lina se columpiaba en sus pestañas casi au-
sentes….

La historia de “El Piter” no había sido 
nada fácil. Se sabía por la gente que lo llegó 
a conocer, que

Carlos Alberto, era su nombre de naci-
miento y médico general por excelencia. Su 
desgracia se remontaba a ese fatídico 21 de 
Abril de 1990, cuando varios hombres per-
versos, que no saben de versos, ni piensan; 
irrumpieron en el domicilio de este presti-

giado médico, en un inútil intento de encon-
trar dinero, enfermos de rabia, destruyeron 
todo lo que encontraron en su camino, pren-
diéndole fuego. Desafortunadamente esa no-
che se encontraban su esposa e hija durmien-
do en una habitación que se enluto de flores 
y de ese perfume envolvente de aquella pri-
mavera. Y los hombres que decían amarlo, 
le dieron la espalda con el vasto silencio y 
las filosas lanzas de la indiferencia, con mil 
aves negras invadiendo su sombra se dedi-
có al vicio del alcohol. Después de muchos 
años supe que nuestro personaje seguía tran-
sitando por las angostas calles del barrio de

Santa Lucia, con el mismo afán y volun-
tad de querer olvidar su desgracia. Hasta que 
un día de presagios, bajo un árbol de jabín 
añoso que airoso se levantaba al cielo con la 
dulce melodía del Toh, se recostó como tra-
po viejo sobre el piso, viendo el espejismo 
de su esposa e hija con túnicas blancas bri-
llantes como polvo de estrellas, murmuran-
do en voz baja – ven mujer, hija mía- vengan 
junto a mí, les contare, vengan sobre mi re-
gazo, acarícienme con esas manos de seda-. 
Al mismo tiempo cerraba sus ojos, pero esta 
vez para dormir en el eterno sueño. Con la 
sonrisa distorsionada a flor de labios, paso 
del sueño de la vida al postrer sueño, como 
si estuviera reuniendo a una extraña felici-
dad, como si pasara de la muerte a la vida 
eterna de uno de los días más felices de su 
existencia.

Fue así como “El Piter” pago las conse-
cuencias de sus actos.

Es bien sabido que el alcohol se ha em-
pleado durante siglos a través de la historia 
como fármacos junto con hierva medicina-
les, formando parte de nuestra cultura y so-
ciedad. Durante la edad media se decía que 
el alcohol podría preservar el estómago, for-
taleciendo el calor, ayudando a la digestión, 
sin embargo; el mal uso que se le ha dado, ha 
afectado a la salud de los consumidores cró-
nicos. Durante la pandemia se elevó el con-
sumo desmesurado de alcohol siendo en su 
mayoría personas jóvenes que iniciaron de 
manera ocasional, y que al ver la turbonada 
de problemas sociales, junto con el estrés, la 
falta de salud mental, el tipo de vida que ac-
tualmente se vive en nuestra ciudad, propi-
cio el consumo excesivo de alcohol. Es un 
hecho que la pandemia desencadeno una cri-
sis biopsicosocial, desarrollando en las per-
sonas enfermedades múltiples, que el día de 
hoy han dejado secuelas físicas, así como la 
carencia de la economía por falta de empleo, 
aunado a esto los trastornos psicosociales 

por fuertes vivencias en las familias por el 
aumento desmesurado del alcohol. Según la 
OMS el consumo excesivo de alcohol pue-
de asociarse al desarrollo de trastornos men-
tales y comportamentales como desarrollar 
una adicción, enfermedades cardiovascula-
res, cirrosis hepática, traumatismos por ac-
cidentes de tránsito. Es muy notorio que hay 
más hombres alcohólicos que mujeres, debi-
do a que nosotros nos guardamos más nues-
tras emociones, problemas sociales, etc.; y 
en el caso de las mujeres se crean más re-
des de apoyo para interactuar, canalizando 
de manera práctica y forma terapéutica sus 
problemáticas.

En la sociedad el alcoholismo trae muchas 
consecuencias, afectando a las familias, da-
ñando su tranquilidad, armonía, generando 
todo tipo de violencia familiar, desintegra-
ción en matrimonios, afectado también los 
roles de cada miembro de la familia creando 
un ambiente de inseguridad y pocas veces se 
cuenta con una persona alcohólica, perdién-
dose la convivencia sana, en los hijos genera 
bajo rendimiento y retraso escolar. En resu-
midas cuentas, en el mundo del alcoholismo 
es frecuente la falta de economía, pobreza y 
múltiples enfermedades a largo plazo.

En conclusión, el alcoholismo se podría 
tratar en el ámbito familiar de manera con-
junta a una institución de salud debido a que 
es considerada una enfermedad y hay que 
tratarla como tal; requiere de un tratamiento 
especializado, apoyo farmacológico y psico-
lógico. Actualmente el gobierno ha tomado 
medidas públicas como aumentar el impues-
to a las bebidas alcohólicas generando cam-
pañas de prohibición de publicidad para pre-
venir el alcoholismo, sin embargo, aún faltan 
medidas más severas como brindar apoyo a 
las empresas con trabajadores alcohólicos, 
promover más la salud mental, así como la 
salud física para crear más conciencia en la 
población.

Muchas veces se necesita valor para ha-
blar sobre alcoholismo con un amigo o fa-
miliar sobre su forma de beber alcohol, pero 
hay que hablarlo con toda claridad y mos-
trar todo el apoyo a quien lo padece. No le 
des la espalda como se la dieron a “El Pi-
ter”. Querido lector si estás pasando por esta 
enfermedad, si estas confuso, paranoico, con 
muchas desilusiones y las expectativas de tu 
vida te confunden, esperando que pase algo 
extraordinario, no te equivoques, da lo me-
jor de ti, la decisión es tuya. Podemos per-
der todo, pero siempre ocurre lo bueno al fi-
nal del día.
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¿es en serio, la 4ª  
transFormaCión Del tUrismo?
¿Qué va a pasar con los trabajadores 

turísticos de Quintana Roo, a partir 
de la llegada del nuevo gobierno de la 
4T? ¿Va a llegar la reforma laboral al 

turismo; la reforma estructural del turismo?
En su discurso de toma de posesión, la go-

bernadora constitucional de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, reconoció el agota-
miento del modelo turístico. Hoy, Día Mun-
dial del Turismo, retomamos esa histórica re-
ferencia en el discurso.

Nunca algún gobernador había expresa-
do que es necesario replantear el turismo para 
que la riqueza que genera sea compartida.

El turismo en la transición a la 4T, saltó a 
la agenda, desde la visita sorpresa que hizo a 
España, el 23 de julio, la entonces gobernado-
ra electa, Mara Lezama, para reunirse con los 
barones de los mega consorcios españoles. 

En el caso de Quintana Roo, la pregunta 
obligada, es ¿y el turismo, cuando? ¿Segui-
rán CROC, CTM, sindicatos blancos, contra-
tos de protección? ¿Va a llegar la reforma la-
boral al turismo?

¿CÓMO LLEGARÁ LA 4T  
AL TURISMO?

Los trabajadores del turismo en México 
tienen salarios y prestaciones muy por deba-
jo de los polos con los que compite. Es co-
mún decir: hay precarización salarial, el turis-
mo genera pobreza en su entorno.

Ya hemos dicho en esta columna, que en 
España un trabajador promedio gana entre 45 
mil y 60 mil pesos y sus similares en Quin-
tana Roo, apenas entre 9 y 10 mil pesos. Es-
tos son datos oficiales, del Inegi en México y 
Exceltur en España. Además, los trabajadores 
del turismo en Quintana Roo, son los que me-
jor ganan en todo México, imagínense cómo 
estará Acapulco, por ejemplo.

Estamos hablando de los trabajadores de 
las mismas firmas en España y México, como 
son los casos de Barceló, Meliá, Iberostar, en-
tre muchas otras.

ZONA HOTELERA EN  
QUINTANA ROO, SALARIO  

PROMEDIO: 5 MIL 400 PESOS 
MENSUALES

Con datos de las recientes ferias de em-
pleo en Quintana Roo, los salarios que 
se ofrecen son aún más bajos que los 
del Inegi: 5 mil 400 pesos mensuales en  
promedio.

Un steward, gana entre 4,400 y 5,400; un 
camarista, entre 4,251 y 6 mil pesos; un auxi-
liar de limpieza entre 4 mil y 7 mil.

Las diferencias entre salarios de alto nivel 
gerencial y directivo, también son muy con-
trastantes entre México y España. ¿No les da 
vergüenza?

• UN INTENTO DE PROPUESTA: Quin-
tana Roo podría ser el laboratorio nacional 
para implementar una política fiscal y labo-
ral en turismo, en coordinación con el gobier-
no federal, para la transformación integral de 
la industria.

• OBJETIVOS: 1) cerrar brechas en sa-
larios y prestaciones entre los países turísti-
cos; 2) incrementar los ingresos en Quintana 
Roo para financiar proyectos alimentarios y 
estratégicos

Dijimos que el turismo en la transición a 
la 4T, saltó a la agenda pública, con la visita 
sorpresa que hizo a España la entonces gober-
nadora electa, Mara Lezama Espinosa, para 
reunirse con los propietarios de los mega con-
sorcios españoles.

Es la primera gober-
nadora que habla del 
agotamiento del mode-
lo económico turístico, 
al generar pobreza en su 
entorno, y de un replan-
teamiento para que la ri-
queza sea compartida.

EL TEMA DEL TURISMO ES 
FEDERAL

Está claro, pero Quintana Roo es potencia 
nacional en turismo, por lo que puede y debe, 
establecer un plan con el gobierno federal 
para: 1) cerrar brechas en salarios y prestacio-
nes entre los países turísticos; 2) incrementar 
los ingresos en Quintana Roo para financiar 
proyectos alimentarios y estratégicos.

La gobernadora Mara Lezama, tiene a su 
favor el voto de confianza de la ciudadanía y 
la voluntad del presidente AMLO, para em-
prender la 4T en el turismo. Quintana Roo re-
úne las condiciones económicas y políticas, 
para hacer historia; un antes y después en el 
turismo nacional.

LA VISITA A LOS BARONES DEL 
TURISMO ESPAÑOL

En sus intervenciones en España, del 23 de 
julio de 2022, la entonces gobernadora elec-
ta más de una vez dijo que es necesario que 
“el desarrollo del turismo sea compartido por 
todos”. El mensaje fue que hoy la riqueza no 
se está compartiendo. Se tendría que empe-
zar por salarios dignos; la riqueza turística ya 
no debe descansar en la pobreza de los traba-
jadores.

Aunque fue un posicionamiento débil y no 
directo --explicable, estaba hablando como 
invitada en casa ajena--, Mara Lezama abrió 
la posibilidad de abordar en su gobierno al-
guna política afirmativa que compense las di-
ferencias salariales, como incluso también lo 
reconoció, uno de los mega empresarios espa-
ñoles, en la reunión de Madrid. 

En este caso la pregunta es, ¿qué tipo de 
cambios o nuevas medidas pretende impulsar 
el gobierno estatal de la 4T para empezar a re-
vertir la precarización laboral, mejorar la re-
caudación y destinar recursos a las comunida-
des mayas y la zona sur?

ESCENARIOS:
Uno: Continuidad, para que todo siga 

igual: escalada de pobreza, precarización sa-
larial, cinturones de miseria que rodean a los 
polos turísticos. Ninguna derrama para el de-
sarrollo del sur y la zona maya. Este escena-
rio nadie lo espera.

Dos: Se pondrá el tema del turismo en la 
agenda de la 4T y se empezará a revisar con 

el gobierno federal y los 
propios empresarios, tan-
to el correcto pago de im-
puestos de una industria 
evasora fiscal, así como 
una política integral para 
revertir la pobreza del tu-
rismo. 

RECAUDAR MEJOR Y 
TRANSFORMAR MODELO 

TURÍSTICO
Hacer tangible la ruta hacia la frase de 

Mara Lezama: “tener un desarrollo comparti-
do por todos”, requiere de una alianza Estado-
Federación, con prioridad en la SHyCP, con 
Raquel Buenrostro, titular del Sistema de Ad-
ministración Tributaria (SAT) y con la secre-
taria del Trabajo y Previsión Social (STyPS), 
Luisa María Alcalde Luján.

• Quintana Roo podría ser el laboratorio 
nacional para implementar una política fiscal 
y laboral, en coordinación con el gobierno fe-
deral, para impulsar la transformación inte-
gral de la industria turística.

• ¿Qué propuesta tiene Eugenio Segura, 
desde Sefiplan?

UNA VISIÓN DE ESTADO: 
REPENSAR EL TURISMO

Quintana Roo espera un gobierno con ele-
vada visión de Estado y no conformarse con 
seguir administrando, como siempre, un sector 
cuyo modelo económico se ha agotado, como 
la misma gobernadora ha reconocido en diver-
sos momentos de su campaña y hoy mismo lo 
hizo, en el “Foro Repensar el Turismo”.

La moneda está en el aire, los tiempos co-
rren y el nuevo gobierno de la 4T ya tomó el 
mando a partir de este 25 de septiembre.

LA XVII LEGISLATURA
¿Estará a la altura de este reto histórico?, 

¿estará en la agenda legislativa?, ¿Van a de-
jar sola a la gobernadora? Usted, tiene la úl-
tima palabra.

COLUMNA INVITADA
jOrGe A. MArtÍNeZ LuGO

 

“la última palaBra”
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sentado en un ‘barril 
de pólvora’: eric Arcila 

Arjona, asume titularidad 
de la cojudeQ

PoR ARmANDo CAstIllo

CHETUMAL.- En medio de barriles 
llenos de “pólvora”, asume la pre-
sidencia de la “saqueada” Comi-
sión para la Juventud y el Deporte 

de Quintana Roo (COJUDEQ), Eric Arcila Ar-
jona, luego de que prácticamente quedaran en 
“ruinas” las instalaciones deportivas y con un 
sin número de problemas legales, herencia de 
la administración del ex funcionario más cues-
tionado en la historia, Antonio López Pinzón.    

Fueron 6 años de saqueo a la dependencia más 
noble de un gobierno, el Deporte, y ahora toda la 
esperanza de los deportistas está en manos de un 
joven político sin experiencia en la materia, Eric 
Arcila Arjona, pero con un compromiso de sa-
car adelante el “agonizante” Deporte de Quintana 
Roo, instrucciones precisas de la nueva goberna-
dora del Estado, Mara Lezama, la primer mu-
jer en tomar las riendas de ésta entidad quintana-
rroense, bajo los colores de la 4T. 

Las “grietas” del saqueo ya empezaron 
a brotar, por lo que el nuevo presidente de la 
COJUDEQ tendrá que echar mano de su ca-
pacidad para gestionar los recursos, además de 
conformar un grupo de trabajo que vaya de la 
mano y al ritmo urgente de sacar adelante el 

Deporte, porque los procesos no se detienen y 
los deportistas tienen que cumplir con los com-
promisos nacionales e internacionales.

Eric Arcila Arjona, asumió la presidencia de 
la COJUDEQ en un acto protocolario que tuvo 
lugar en las mismas instalaciones deportivas, 
en Chetumal, donde estuvieron presentes la se-
cretaria de la Contraloría del Estado, Reyna Ar-
ceo  Rosado y la Secretaria Técnica de la Au-
ditoría Superior de Quintana Roo, Pilar Ayala 
Ramírez, así como la titular de la secretaría de 
Gobierno de Quintana Roo, Cristina Torres.

“Sin lugar a dudas una de las áreas que 
tiene que reforzarse y replantarse su concep-
ción es el deporte”, señaló durante su inter-
vención la secretaria de Gobierno, Cristina 
Torres, quien agregó que la visión de la go-
bernadora Mara Lezama, es abrir las puertas 
y llevar el deporte a la comunidad, que vean 
a la institución como un aliado.

Por su parte la Contralora, Reyna Arceo, se-
ñaló que vienen a trabajar de la mano, ya que 
al igual que el deporte la parte administrativa 
también requiere de disciplina, “trabajaremos 
preventivamente, venimos a sumar y hacer las 
cosas mejores”.

El recién empacado titular de la COJU-

DEQ, Eric Arcila Arjona, enfatizó que este es 
un gobierno de puertas abiertas, “que los de-
portistas, nuestros atletas, quienes son la prio-
ridad número uno para la institución y para la 
gobernadora Mara Lezama, se sientan orgullo-
sos al representar a nuestro bello estado”.

“Hoy tengo el gusto de comenzar una nueva 
historia en mi vida, de la mano de todos y todas 
ustedes y hasta ahora es el mayor honor que he 
recibido, me siento muy honrado”, expresó du-
rante su intervención.

“Hay que dignificar a nuestras comunida-
des a través del deporte, el deporte inclusivo 
para las personas con discapacidad es una prio-
ridad en la agenda de nuestra gobernadora y de 
igual manera brindar certeza jurídica y orden 
administrativo en la comisión, ya que creemos 
en la transparencia y en la legalidad, creemos 
que los recursos son del pueblo y para el pue-
blo y por eso estamos aquí, en un ciclo para 
servirles”, enfatizó.

Para finalizar, destacó: “Cuenten conmigo 
como aliado, que se sienta de verdad que es la 
cuarta transformación, que se refleje tanto en 
el medallero como en los deportistas de élite 
y también en los beneficios sociales que trae y 
promueve la actividad física y el deporte”.

La “máxima casa” de 
los deportistas quin-
tanarroenses que-
dó prácticamente en 
“ruinas”; costará mi-
llones de pesos reac-
tivar y rehabilitar las 
áreas deportivas que 
fueron saqueadas por 
el ex funcionario más 
cuestionado en la his-
toria del Deporte, 
tony López Pinzón




